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雅昌艺术馆外景



时任福田区文化局局长、现任福田

区委宣传部副部长的陈亚凯积极促成雅昌

艺术馆落户福田，并且一直保持着对雅昌

的关注。日前，记者就雅昌艺术馆的定

位、产业发展等问题对他进行了专访。

记者：2005年，您当时作为福田区

文化局局长时，是什么原因让雅昌走进

了福田的视线？

陈亚凯：当时福田区“大文化”

建设得如火如荼，区委区政府在建设公

共文化服务体系时，要求文化部门要走

出一条对文化场馆新的管理模式，不要

走过去那种建一个场馆，增一个事业单

位，养一批人的老路子。2005年，福田

区在制定文化产业规划时，广泛接触文

化企业。区主要领导调研雅昌集团时，

看到了他们在高端印刷业上在全国首屈

一指，雅昌艺术网在中国艺术类网站也

是当之无愧的第一，就被雅昌的文化影

响力和辐射力所吸引，双方可谓是“一

拍即合”，最终确立了雅昌落户福田。

记者：当时把刚刚建成的，位于彩

田东占地1万多平方米的福田艺术博物馆

文化馆，以非常优惠的条件提供给雅昌

经营，这是出于什么考虑？

陈亚凯：主要是考虑到梅林片区公

益性文化场馆较少，建设这个文化馆主

要承担公益性艺术展览、文化艺术交流

和一些文化艺术活动。

当时，光是场馆的维护使用和单位

人员开支每年就要200万元以上，由于公

益性的场馆不能收费，很多文化艺术活

动的层次可能并不高。而当时吸引雅昌

进驻，政府也是有条件的，一是不能收

门票；二是每年举办20场左右的公益性

文化活动；三是每年缴纳数十万元的物

业管理费。

记者：雅昌艺术馆的进驻，有什么

社会意义？

陈亚凯：首先，这是福田区文化体

制改革的一个成功尝试，也是文化事业

体制改革的一个突破、一种全新的、更

加科学合理的模式。这是一个把文化事

业和文化产业融为一体的模式，政府投

资建馆兴事业、企业市场运作兴产业，

二者在这里有机结合、相互推动、相得

益彰，破解了困惑政府既建又养文化场

馆多年的难题。

其次，做到了“四赢”。一是政府

公共文化服务功能更加强大，雅昌拥有

的艺术资源和影响力是全国性的；二是

企业利用政府的平台提升自身的品牌效

应；三是百姓得到了实际的好处，周边

群众和深圳市民能经常欣赏到高水平的

文化展览和活动，实现了他们的文化权

利；四是深圳、国内的艺术家、艺术机

构借助雅昌搭建的平台，进行艺术交流和

艺术成果的展示。据我了解，雅昌的展览

已经涵盖古代书画、油画、雕塑、图书等

多个领域，展出品价值超过2亿元。

记者：雅昌艺术馆对于文化产业的

意义？

陈亚凯：雅昌对于福田文化产业走

向高端化有重要意义。雅昌的高品位艺

术在全国、全世界都赢得赞誉，这对于

提升福田文化品位，使福田文化具有一

定的辐射力和影响力都有重要作用。雅

昌所拥有的独特的艺术资源，使得福田

人和深圳市民有机会欣赏和享受国内、

世界顶极艺术作品，这是不可多得的艺

术瑰宝。例如，根据雅昌与故宫博物院

所签署的战略协议，双方逐步将150万件

中国艺术精品推介给世界。这和文博会

让中华文化走向世界的主旨是契合的，

这也是福田人、深圳人对中华文化的贡

献，值得我们引以自豪的。所以，雅昌

不仅仅是属于福田的，更属于深圳、属

于中国。


